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An das 
Präsidium und die Regionalverbände des 
Bayerischen Dart-Verband e.V. 
   
 

 
Einladung zur ordentlichen Delegiertenversammlung 
 
 
 

Hallo zusammen, 
 
hiermit lade ich Euch recht herzlich zur Delegiertenversammlung ein.  
Die Sitzung findet am 
 

Sonntag, 04.12.2022 – 13.00 Uhr im 
Remmi Demmi Sportheim Djk-Bfc e.V 

Hofer Straße 30  
90411 Nürnberg 

statt.  
 
Nachstehend die vorläufige Tagesordnung zur Sitzung: 
 
Tagesordnung: 
 
TOP 01: Begrüßung und Eröffnung 
TOP 02: Feststellung der Stimmberechtigung und Verabschiedung der  
               Tagesordnung 
TOP 03: Berichte aus dem Präsidium  
TOP 04: Berichte der Regionalverbände  
TOP 05: Bericht der Kassenprüfer für 2021/22 
TOP 06: Genehmigung des Jahresabschlusses 2021/22 
TOP 07: Entlastung des geschäftsführenden Präsidiums für 2021/22  
TOP 08: Beschlußfassung zur Änderung der Reisekostenordnung  
TOP 09: Information zur Änderung der Finanzordnung 
TOP 10: Vorstellung und Genehmigung des Haushaltsrahmenplanes 
               2022/23 
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TOP 11: Bildung eines Wahlausschusses 
TOP 12: Neuwahlen des Präsidiums 

- Präsident 
- Vizepräsident Strukturentwicklung 
- Vizepräsident Projekte und Mitgliederbetreuung 
- Vizepräsident Finanzen 
- Vizepräsident Jugend 
- Vizepräsident Sport 
- Schriftführer 
- Pressewart 
- Beisitzer DVO, MOFDV, UDV, NSDV, NOBDV, OBDV 

TOP 13: Wahl Kassenprüfer 
TOP 14: Wahl von zusätzlichen Delegierten  lt. „§ 20 Vertretung bei 
Dachverbänden“ 
TOP 15: Information zur Umsetzung der Strukturänderung im BDV 
TOP 16: Anträge  
TOP 17: Verschiedenes 
 
Ich bitte alle Berichte im Vorfeld schriftlich mir zukommen zu lassen. 
 
Anträge sind bis zum 20.11.2022 bei mir einzureichen. 
Wir freuen uns auf Euer Kommen und wünschen Euch eine gute Anreise. 
 

* = Die derzeitige Stimmenzahl pro Regionalverband ist der 
folgenden Aufstellung zu entnehmen. Es können bis zu 4 

Stimmen auf einen Delegierten vereinigt werden: 
 

Verband 
Spieler  

(Stand: 30.09.22) Stimmen 

DVO 1349 54 

MOFDV 984 40 

NOBDV 275 11 

NSDV 591 24 

OBDV 426 18 

UDV 560 23 

 
Insgesamt: 4.185 Spieler 

 
Mit dartsportlichen Grüßen 
 
Christian Baumgartner 
Bayerischer Dart Verband e.V. 
Präsident 



Bericht des NSDV zur BDV-Delegiertenversammlung am 4.12.2021 

 

Wir haben in der Saison 21/22 mit einer neuen Ligastruktur nach den Sommerferien 

angefangen. Mit 1. Liga, 2. Liga Nord / Süd und 3. Liga Nord / Mitte/ Süd hatten wir 

wieder die Mannschaftszahl und somit auch die Mitgliederzahl im NSDV erhöht.  

Leider mussten wir wieder nach 5 Spieltagen abbrechen. Der neuerliche Stopp durch 

Corona Vorschriften traf uns hart. Wir konnten aber dann im März 22 die Ligen 

weiterführen! Mit Spieltagen in fast jeder Woche wurde die Liga bis Mitte Juli gespielt. 

Für den NSDV-Cup blieb leider kaum Spielraum, wurde aber auf Wunsch der 

Vereine fertig gespielt.  

In der jetzigen Saison hat der NSDV die 600er Marke an Mitgliedern geknackt. Auch 

haben wir jetzt sogar 4 dritte Ligen! Ja, das ist für unsere Verhältnisse eine gute 

Leistung! Hatten wir in der Saison 2017/18 noch 2 Ligen mit je 10 Teams ( gesamt 20 

Teams), sind es jetzt 7 Ligen mit je 12 Teams!! ( gesamt 80 Teams)  

Das macht 4x so viel Mannschaften als vor 5 Jahren! Corona sei Dank! Durch das 

spielen Zuhause und die Online Ligen hat der Dartsport sehr profitiert. 

Mehr Mitglieder stärkt auch die Spielstärke in den einzelnen Ligen. Jeder Ligaleiter 

vermeldet mehr Bestleistungen.  

Ich denke das geht den anderen Verbänden ähnlich. 

Unser Dartsport ist auf einem sehr guten Weg. Machen wir weiter so…. 

 

 

 

Jürgen Dannhorn 

NSDV 
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15.06.2022 

Präsidium 

Präsident: 
Guido Woller 
Franz-Ringseis-Weg 4 
94081 Fürstenzell 
Tel. (0176) 5503 6006 

Vizepräsident: 
Michael Scholler 
Marienthal 12 
94469 Deggendorf 
Tel. (0171) 316 3404 

Schatzmeister: 
z.Z. unbesetzt 

Schriftführer: 
Uli Aschenbrenner 
Seilerstr. 7 
84149 Velden 
Tel: (0172) 906 54 93 

Sportwart: 
Tom Fellner 
Ginglkofen 6 ½ 
84051 Mirskofen 
Tel.: (0 87 03) 4 65 66 13 
Tel.: (0176) 83 51 88 54 

Jugendwart: 
Rudolf Haller 
Holunderstr. 4 
84095 Furth 
Tel: (0151) 185 62 860 

DVO im Internet: 
https://dvo-online.de 

Eingetragen im  
Amtsgericht Straubing 
VR 513 

 

An die Delegiertenversammlung des BDV 

 

DVO-Bericht 2022 

Im Juli hat die DVO-Delegiertenversammlung den Posten des Präsidenten nach 
Rücktritt von Christian Baumgartner neu gewählt. Neuer Präsident ist Guido 
Woller. Das Amt des Schatzmeisters konnte nicht besetzt werden. Die 
Aufgaben übernimmt vorläufig der Präsident.  

Ebenso hat sich die Deli mit großer Mehrheit gegen die Einführung von 4er 
Teams im DVO ausgesprochen.  

Neue Rekord-Meldezahlen von fast 1400 (1391) Spielern in 138 Mannschaften 
von 51 Vereinen.  

Bei 26 neuen Mannschaften waren wir gezwungen die Ligastruktur etwas zu 
verändern. Wir haben eine neue Klasse zwischen der Kreisliga und der 
Bezirksliga eingeführt: Die Bezirksklasse.  

Die Liga wurde regulär gestartet und läuft aktuell ohne Probleme.  

Inzwischen haben sich leider wieder 3 Mannschaften abgemeldet. Unter 
anderem haben sich die Black-Birds Kehlheim aus der Bundesliga 
zurückgezogen.  

 

Guido Woller  
Präsident  
Dartverband Ostbayern e.V. (DVO)  

 

https://dvo-online.de/


Bericht des Unterfränkischer Dart Verband (UDV) zur Delegiertenversammlung 
des BDV am 04.12.2022 

Der UDV hat die Saison 2021/22 normal beendet. 

Der UDV durfte für die Saison 2022/23 zwei Mannschaften in die Landesliga Nord 
schicken!!! DJK Dipbach 1 und DC Magics 1 

Zu Beginn der Saison 2022/23 starteten wir mit neuer Ligastruktur da wir 12 Neue 
Mannschaften vermelden durften!!! 

Der UDV startete auch wieder seinen UDV-Pokal mit 32 Mannschaften!!! 

Grund der neuen Struktur der Liga ist der Stetige anstieg neuer Vereine 
(Mannschaftswachstum in den Vereinen) im UDV. 

Neue Ligastruktur ab 2022/23 

UDV 1   8 Mannschaften 

UDV 2 Ost   8 Mannschaften 

UDV 2 Mitte  8 Mannschaften !!!Neu!!! 

UDV 2 West   8 Mannschaften 

UDV 3 Ost   8 Mannschaften 

UDV 3 Mitte   7 Mannschaften 

UDV 3 West   7 Mannschaften 

UDV 3 Nord  7 Mannschaften 

 

 

P.S. 

Bleibt alle Gesund  
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Tagesordnung, Kassenbericht und Original der Anwesenheitsliste anhängend 

Beginn:   14:05                                    Ende:      17:30 

 

Zu TOP 1) 

Präsident Rainer Bodenschatz eröffnet mit der Begrüßung um 14:00 Uhr und betont noch einmal die fristgerecht 

erfolgte Einladung an die Mitglieder.  

Zu TOP 2) 

Es wird festgestellt, dass 18 von 18 Mannschaften aus 10 Vereinen gültig vertreten sind. Somit ist die 

Delegiertenversammlung voll beschlussfähig. Kassenprüfer Christian Rether ist entschuldigt und wurde bei der 

nochmaligen Kassenprüfung am Sitzungstag vertreten durch Matthias Horn.  

Zu TOP 3) 

Schriftführer Dillmann verliest das Protokoll der letzten Versammlung vom 12.09.2020. – Dieses wird ohne 

Gegenstimme genehmigt. 

Zu TOP 4) 

Berichte aus dem Präsidium: 

Präsident Bodenschatz: 

Was soll er sagen. Corona hat ein zweites Mal viel auf Eis gelegt. Bitte um Anwerbung von Neumitgliedern/neuer 

Vereine – immer und ständig. Rödental meldet eventuell noch eine Mannschaft. Blick nach vorne. In Zukunft wird 

unterbrochen und nicht mehr abgebrochen. 

Schatzmeister Wagner: 

Einnahmen:  4650,-         Ausgaben:  3895,52     

Nach Verbandsgebühren, NuLigagebühren und Anschaffung von Beleuchtungen für die NOBDV-Anlangen 2533,99 

auf dem Verbandskonto und 162 Euronen bar. 

Bei der Anzahl der Mitglieder besteht aktuell immer noch kein Anlass einen Datenschutzbeauftragten zu bestimmen. 

Verbandsspielleiter Winter: 

Alles gut bis zum Abbruch. Bei allen Meldungen usw. bitte immer Bescheid geben, wie gewohnt. Leider immer noch 

keine Neuvereine im Oberpfälzer Raum auf die Verbandsflyer. Neue Einteilung wird unter TOP 9 vorgestellt und 

diskutiert. 

Zu TOP 5) 

Rechnungsprüfer Timo Steeger mit Rether-Vertreter Matthias Horn fanden bei der Kassenprüfung nichts zu 

beanstanden. Sie loben die gewissenhafte Führung und klare Übersichtlichkeit. 
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Zu TOP 6) 

Dem Vorstand wird gedankt und er wird einstimmig für das gelaufene Geschäftsjahr, pandemiebeeinflusstes Jahr 2, 

entlastet. 

Zu TOP 7) 

Bericht der „Strukturwandler“ – verbunden mit grundsätzlicher Fragestellung an die DV zur Abstimmung:  

Mit mächtig Energie treiben Micha Amtmann/Hirschaid und unser BDV-Beisitzer Matthias Kannheiser/Pinzberg die 

Strukturreformen Richtung, vom BDV zentralistisch gesteuerter, Regierungsbezirksstruktur voran und alle willigen 

und unwilligen Verbände an, sich diesem Projekt anzuschließen. Ehrgeiziges Ziel zur verbindlichen Zuteilung von 

Neuvereinen in die Bezirkestruktur ist 2022/2023. Es soll weiterhin die Freiheit des Bestandsschutzes für alte 

„Grenzwandler“ geben. Prozess im Gange. 

Es erfolgt der HINWEIS, sich Zeit zu nehmen und zu überdenken, z.B.:  

In dieser Struktur ist von zentraler Bedeutung, dass sich jeder Verein als Mitglied in der Vollversammlung beteiligen 

kann. Jeder Regierungsbezirk und dessen Leitung muss mehrheitsgetroffene Entscheidungen der BDV-

Vollversammlung akzeptieren und umsetzen. Entscheidungen wie: Ausbullen gewinnen gibt es nur mit Bulltreffer, 

wie es ein Regionalverband für sich beispielsweise beschlossen hat, kann auch weiterhin gelten: Nämlich, wenn alle 

Mitgliedvereine des BDV das für sinnvoll und wichtig erachten. Mit der Mehrheit unter den Vereinen lassen sich 

somit unabhängig von den Regionenführungen Beschlüsse direkt von der Basis fassen…vorausgesetzt man beteiligt 

sich durch aktiven Vollversammlungsbesuch, aktive Vorabkommunikation und aktives Abstimmungsverhalten. 

Frage an die DV: Das Präsidium des NOBDV wird beauftragt den Strukturwandel des BDV (siehe 

Kommunikationspapier der AG Strukturwandel-BDV voranzubringen und umzusetzen, sobald alle rechtlichen 

Voraussetzungen dafür vom BDV geschaffen und überprüft worden sind? 

Es wird die Sorge formuliert, dass es zu ungünstigen Anforderungen an Mannschaftsgrößen kommen kann. 

Beispielsweise 6er oder 8er Mannschaften. Für alle bisher Beteiligten ist klar, dass gerade der Einstiegsbereich, die 

unteren Ligen, nur durch die Spielerverfügbarkeit und Spielhäufigkeit der 4er-Mannschaftsgröße attraktiv gestaltet 

werden kann. Alle wollen dies unbedingt so behalten und in jedem Gremium vertreten. 

Der Vorstand wird einstimmig beauftragt. 

Zu TOP 8) 

Grundsätzliche Verlegung der Spieltage auf Samstag ist kein Thema. Grundsätzlich gilt: Verlegen bleibt aber natürlich 

aus guten Gründen möglich. Spiel- und Ligaleiter müssen natürlich, wie gehabt, über Verlegungen immer informiert 

werden. Bitte um besondere Beachtung des Jugendschutzgesetztes bei jugendlichen Spielern. Verantwortlicher 

Mannschaftsführer muss hier darauf hinweisen. Die Mannschaft, die die Verlegung beantragt, muss eindeutig 

benannt sein - Eine Hinrundenbegegnung muss innerhalb der Hinrunde noch gespielt werden, sonst ist der 

antragstellende Verein der Verlierer. 
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Der alleinige Mitgliederbeitrag des NOBDV wird nur für 2021/2022 auf einen Euro herabgesetzt. Der Gesamtbetrag 

pro Spieler mit den Beiträgen zu BDV+DDV ist somit bei 19,- Euro. Der NuLiga-Euro je Spieler wird vom NOBDV 

übernommen. Neue Vereine zahlen die vollen 30,- Euro pro aktiven Spieler.                                                                                   

Diese Entscheidungen finden einstimmige Unterstützung.  

Zu TOP 9)  

18 Mannschaften dürfen ran. Zwei spielen in der Landesliga (Glashütten 1, Kreuz 1), sechs in der Kreisliga (Kreuz 2,  

Pottenstein 1, Pegnitz 1, Unterleinleiter 1, Presseck 1, Steinberg 1) und zehn in der Kreisklasse (Kreuz 3+4, 

Glashütten 2+3, Hirschaid 1+2, Hollfeld 1, Pinzberg 1, Pegnitz 2, Pressack 2) 

Ligeneinteilung erfolgt mit den aktuellen Meldungen wie folgt: 

Zwei Kreisklassengruppen, aus denen jeweils aufgestiegen werden kann, werden mit je 5 Mannschaften so bestückt, 

dass es zu keinen vereinsinternen Duellen kommt. Die Kreisliga, in die aufgestiegen werden kann, setzt die sich aus 6 

Mannschaften zusammen. Aus der Kreisliga steigt planmäßig eine Mannschaft in die Landesliga auf.                        

Allen Eventualitäten um Aufstiegs- und Abstiegsvarianten wurden erörtet und lassen sich lösen.                     

Einstimmige Befürwortung dieser Vorgehensweise. Spielleiter Winter macht sich umgehend an die Terminplanung 

und versucht, die schon bekannten Turniertermine zu berücksichtigen.  

Auch ein Einstieg in die Kreisklasse während der Saison bleibt möglich. Allerdings ohne Wertung bzw. Einfluss auf 

Aufstiegsoptionen der Mannschaften, die zu Beginn in die Kreisklassenrunde starten. 

TOP 10) 

Generell Samstag? Nein, samstags sind viele beim E-Dart. 

Wenn Gelder übrig sind, dann an Opfer der Fluten spenden. Zur Disposition stehen hier knappe 500 Euro an 

Masterspreisgeld, die noch nicht ausgeschüttet werden konnten.                                                                                                                                             

Hier wird, bei einer Enthaltung, dafür gestimmt, dass dies gespendet und der Betrag vom NOBDV-Vermögen auf glatt 

500 Euro erhöht wird. Die Bitte erfolgt, bewusst zu schauen, wofür die Gelder verwendet werden.                                                                                                                                                             

Der Kassenwart erhält dafür Vorschläge an Spendenkonten von besonders betroffen Gemeinden.                              

Das Mastersersatzturnier erhält somit einmalig Benefizcharakter. 

Pressewart Schwing kann nur posten/veröffentlichen, wenn er was bekommt! 

TOP 11) 

Bodenschatz dankt der ausrichtenden „Eselkoppel“ Pottenstein und schließt die Versammlung.  

Die nächste Sitzung wird auf den 16.07.2022 um 13:45 Uhr terminiert – Ort wird noch benannt. 

Ich wünsche allen eine gesunde Zeit, viele vernunftbegabt-wertschätzende Begegnungen, gnädige Mutationen, 

wirksame Impfstoffe, schadensarme Durchseuchung, erfolgreiche Versöhnungen/saubere Trennungen,        

neugierige Blicke auf Umwelt+Umfeld, die neben den Schwächen auch die Qualitäten+Stärken sehen können und  

sowieso einen Riesenhaufen good darts.                                                                                                                                                                                          

_____________________________   Dillmann (Schriftführer  )   



Bericht aus dem MOFDV 

 

• die Zahl der Aktiven Spieler ist nun erstmals vierstellig  

• Insgesamt sieben neue Vereine (Verteilt über das gesamte Verbandsgebiet) führen 

auch zu neuen Rekorden bei Vereinen und Mannschaften im Wettkampfbetrieb 

• Die erfolgte Umstellung auf Viererteams war dafür (Vereinsgründungen sowie Anzahl 

der Mannschaften) ein maßgeblicher Faktor 

• Ebenfalls neuer Rekord bei der Anzahl der Jugendspieler. Die Grundsätzliche 

Regelung, dass Spiele ausschließlich am Wochenende stattfinden hat dazu sicher ihren 

Beitrag geleistet und findet sehr großen Anklang über alle Vereine hinweg 

• Das Jugendliche jetzt in der Gesamtwertung beim Masters mit aufgenommen werden 

ist ein Schritt in die richtige Richtung. Generell wird aber bei der Jugendarbeit im 

BDV Luft nach oben gesehen. 

• Die Regelung, verschiedene Spielmodi in verschiedenen Ligen (8 Einzel, 4 Doppel in 

der untersten Liga, 16E, 4D in der höchsten, dazwischen abgestuft) zu spielen sorgt 

für eine möglichst große Anzahl an Begegnungen pro Spiel, bei gleichzeitiger 

Einhaltung von sinnvoller Dauer des gesamten Spiels. Auch hier sehr positive 

Rückmeldung der Vereine 

• Aktive Beteiligung in den Struktur AGs Satzung und SWO. Es wird allerdings darüber 

geklagt, dass die anderen Gruppen (z.B. Finanzen und Jugend) noch überhaupt nicht 

zusammen getroffen sind 

• Auf Grund der immernoch andauernden Pandemie wurde eine zweite Nullrunde bei 

den Verbandsbeiträgen beschlossen. 

• Auf der Delegiertenversammlung 2022 wurde das Präsidium turnusgemäß gewählt. 

Kilian Stolzenberger (Präsident), Kathrin Kimmich (Kassiererin), Daniel Feiler 

(Sportwart), Diana Zimmermann (Jugendwartin), Rainer Zimmermann (Schriftführer) 

und Marco Lachmann wurden allesamt in ihren Ämtern bestätigt. Der Vizepräsident 

bleibt aktuell unbesetzt. 

 

 

Beste Grüße, 

Kilian Stolzenberger 

 



 
 

 

Bericht des Präsidenten 

BLSV und TSB 
Das Thema Staatsmittel ab 2023 ist in den beiden Dachverbänden das beherr-

schende Thema. 

Die Höhe der Eigenmittel und Staatsmittel stehen für 2023 derzeit noch nicht 

fest. 

Bei den Staatsmitteln wird es ab 2023 eine „Zielorientierte Budgetförderung“ 

geben. Es wird auch nur noch die Töpfe Leistungssport und Breitensport geben.  

Die Förderung wird jetzt in allen Bereichen 90% sein.  

Dazu müssen wir folgende Themenbereich bedienen, egal ob wir Staatsmittel 

dafür einsetzen oder nicht: 

• Förderung und Pflege des Sportbetriebs 

• Diskriminierungsfreiheit (z.B. Sensibilisierung für Offenheit, Akzeptanz 

und Miteinander 

• Integrität (z.B. Anti-Doping, Good Governance) 

• Schutz vor (sexualisierter, seelischer, psychischer und physischer) Ge-

walt 

• Ökonomische, ökologische und soziale Nachhaltigkeit 

Solange es keine Zielfestlegung in diesen Bereichen des BDV gibt, werden keine 

Staatsmittel fließen (ein Beispiel des Innenministeriums ist im Anhang zu fin-

den). 

Diese Infos wurde den Sportfachverbänden am 15.09.22 bei einem Meeting im 

Innenministerium mitgeteilt. Bis heute sind die Sportförderrichtlinien nicht be-

schlossen, aber eine Änderung wird es eher nicht mehr geben. 

Im BLSV sind derzeit 6.749 (+700) Personen der Sparte Dart zugeordnet, davon 

415 (+50) Jugendliche und Kinder. 

Datenschutz 
Projekt 29 GmbH & Co. KG hat eine Online-Datenschutzschulung für die BDV-

Funktionäre angeboten. Bis zum 31. Oktober war die Teilnahme sehr über-

schaubar. 

Struktur 
Die AG Satzung hat den Entwurf der Satzung fertig gestellt. Diese ging nun zum 

Juristen Stefan Wagner und ein erstes Gespräch mit ihm findet Mitte Dezember 

statt. 
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Projekte zur Digitalisierung 
 

- Microsoft 365 

- Ablagesysteme 

- Schnittstelle Lizenzmanagement DOSB 

- Schnittstelle ClubDesk - Vereinsverwaltung 

- nuScore (nuScore ist der elektronische Spielbericht und für den Einsatz 

am Smartphone optimiert. Diese Web-App erlaubt auch die Erfassung 

von Zwischenständen, die in nuLiga sofort sichtbar werden) 

- nuTurnier 

- Doppel KO beim Pokal als Plan 

- „Dashboard“ (Entwicklung Verband, Vereine, Spieler, Alters- und Ge-

schlechterstruktur) 

- das dritte Geschlecht 

- Verwaltung Anti-Doping-Dokumente 

- Automatische Spielplanung - Berücksichtigung von Hallenkapazitäten 

- Spielberechtigungs-Antrag - Nach Genehmigung durch den Verband au-

tomatische Zuordnung der Mannschaft in der Mannschaftsmeldung 

Personal 
Im November haben wir Thomas Mikolajczyk einen IT-Referenten gewinnen 

können, der uns in allen IT-Projekten unterstützen wird. 

Unsere Bürokraft wird uns zum 31.12.2022 verlassen. 

 

Christian Baumgartner 

Präsident 
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Zielfestlegung 2023 
 

Sportfachver-
band: 

 
  

Breitensport 

Themenfeld1: 
Zielfestlegun-
gen 

Erläuterung zu 
den Zielfestle-
gungen 

Maßnahme(n) zur jeweili-
gen Zielerreichung 

Erstma-
lige 
Maß-
nahme? 

weiterführende Be-
schreibung(en) bei 
Neumaßnahmen (gem. 
SportFöR 2023) 

Über-
schlägige 
Kosten 
(in Euro) 

Evaluation  

1 

Förderung 
und Pflege 
des Sport-
betriebs 

1.1 Sicherung des 
qualifizierten 
Sportbetriebs in 
Vereinen 
 
 

 
entfällt 

1.1.1 Zentrale Fortbildungsmaß-
nahmen (ca. 15) 

Nein entfällt 5.000 
 

1.1.2 Dezentrale Fortbildungsmaß-
nahmen (ca. 30) 

Nein entfällt 5.000 
 

1.1.3 Zentrale Trainer-/Übungslei-
terausbildung (ca. 5) 

Nein entfällt 15.000 
 

1.1.4 Dezentrale Trainer-/Übungs-
leiterausbildung (ca. 15) 

Nein entfällt 15.000 
 

1.2 Stärkung der 
ehrenamtlichen 
Strukturen 

- (coronabedingt) 
deutlich angestie-
gene Abwanderung 
ehrenamtlicher 
Übungsleiter/Trai-
ner, aber auch von 
Funktionären 
- bürokratische 
Mehrbelastungen im 
Vereinsleben er-
schweren die Ver-
einsarbeit 
Daher nötig: 
- Rückgewinnungs-
maßnahmen  
- Vereinfachung ad-
ministrativer Aufga-
ben 

1.2.1 Ehrenamtssymposium auf 
Bezirksebene 

Ja  

-  Einladung der Vorstands-
mitglieder aller Vereine im 
jeweiligen Bezirk 

- Tagesveranstaltung mit In-
foworkshops zu Themen 
wie z.B. Mitgliederverwal-
tung, Führung von Trai-
nern/ÜL, Umgang mit El-
tern… 

38.500 
(5.500 je 
Veranstal-
tung) 

 

1.2.3 App: „Vereinsführung leicht 
gemacht“ 

Nein  
- Ausbau der Angebote in 
der App; Einführung eines 
Tools für … 

2.500 

Das Angebot der 
App wurde nach 
Einführung im Jahr 
2021 von 85 % aller 
Vereine genutzt. 
Insbesondere Vor-
drucke für aktuelle 
Themen (Hygiene-
konzepte, Informati-

                                                      
1 Die Themenfelder sind Mindestanforderungen und müssen verpflichtend mit Zielen und zugehörigen Maßnahmen hinterlegt werden. 



 

 

onsschreiben an El-
tern, …) wurden als 
wesentliche Verein-
fachung der Verwal-
tungsarbeit rückge-
meldet. 

1.2.4 vgl. 1.3.4 - - -  

1.3 Sicherstellung 
gesundheitsorien-
tierter, bewegungs-
förderlicher und 
kindgerechter 
Wettkampfstruktu-
ren 
 

 
 
 
 
 
1.3.4 Fehl bzw. 
Mangel an verfügba-
ren Schiedsrichtern 
bzw. ehrenamtlich 
engagiertem Perso-
nal zur Durchfüh-
rung von Wettkämp-
fen /Spielen. 
 
 

1.3.1 Versicherungen für den 
Sportbetrieb 

Nein  3.000 
 

1.3.2 Fortschreibung Regelwerk Nein  500 
 

1.3.3 Breitensporttagungen (ca. 7) Nein  5.000 
 

1.3.4 Ausbildungs- und Werbeof-
fensive Schiedsrichter 

Ja 

- Social Media Kampagne 
„Werde Schiedsrichter“ 
- Kurzschulungen online 
- Kostenfreie Ausbildung 
neuer Schiedsrichter 
 

5.000 

 

2 

 
Diskrimi-
nierungs-
freiheit 
 

Sensibilisierung 
für Offenheit, Ak-
zeptanz und Mitei-
nander  

Zunahme von An-
feindungen, Aus-
grenzungen und Ra-
dikalisierungsten-
denzen in Krisenzei-
ten in allen Lebens-
bereichen (Pande-
mie, Ukraine-Krieg) 

2.1 Verankerung der Diskriminie-
rungsfreiheit in der Verbandssat-
zung 

Ja Herbeiführung eines Präsidi-
ums- und Verbandstagsbe-
schlusses 

-  

2.2 Leitbildentwicklung durch Ver-
band für Vereine 

Ja 

Workshop 

500  

3 
 
Integrität 
 

3.1 Stärkung eines 
dopingfreien 
Sports  

- Erfüllung des ge-
sellschafts-, sport- 
und gesundheitspoli-
tischen Anspruchs 
an einen werteorien-
tierten, „sauberen“, 
fairen und gesund-
heitsorientierten 
Sportbetrieb 

3.1.1 NADA-Infostände (Gemein-
sam gegen Doping) bei mindes-
tens zwei Breitensportveranstaltun-
gen/-wettkämpfen 

Nein 

 

-  

3.1.2 Festgeschriebene Antido-
ping- und Dopingpräventionsin-
halte bei Aus- und Fortbildungen 
von Trainern (C, B, A) 

Nein Überarbeitung der Lehr-
pläne und Ausbildungs(-prü-
fungs-)ordnungen  - 

 

3.2 Etablierung von 
Good Governance 

 3.2.1 Informationsveranstaltung o-
der Newsletter für Vereine gegen 

Ja Einladung eines Fachrefe-
renten zum Thema  

- 
 



 

 

in Vereins- und 
Verbandsführung 

Korruption, Betrug, Wett- oder/und 
Spielmanipulation 

Kriterien „guter“ Vereins-
/Verbandsführung 
Auswirkungen schlechter 
bzw. „guter“ Vereins-/Ver-
bandsführung  

4 

 
Schutz vor 
(sexuali-
sierter, 
seelischer, 
psychi-
scher und 
physi-
scher) Ge-
walt 
 
 

4.1 Prävention vor 
Gewalt im Sport 

s. Ergebnisse aus 
öffentlichem Hearing 
„sexueller Kindes-
missbrauch im 
Sport“ im Oktober 
2020 der Unabhän-
gigen Kommission 
zur Aufarbeitung se-
xuellen Missbrauchs 
und aus Machbar-
keitsstudie im Auf-
trag des BMI im 
Dez. 2021 

4.1.1 „Prävention vor Gewalt“ als 
Pflichtinhalt in der ÜL-/Taineraus-
bildung 

Nein  
 s. 3.1.2 

-  

4.1.2 Aktion: „Mein Verein ist frei 
von Gewalt“ 

Ja Bereitstellung von Flyern, 
Plakaten etc. mit entspre-
chenden Informatio-
nen/Handreichungen und 
Übermittlung an alle Vereine 

2.500  

4.2 Bekämpfung 
von Gewalt im 
Sport 

4.2.1 Einrichtung einer Ombuds-
stelle im Verband als Anlaufstelle 
für Betroffene (ggf. Dachverband) 

Ja  
Benennung einer Ansprech-
person innerhalb des Ver-
bands mit Info an Vereine 

-  

5 

 
Ökonomi-
sche, öko-
logische 
und sozi-
ale Nach-
haltigkeit 
 

5.1 Zielsetzung des 
Verbandes ist es, 
dass der Nachhal-
tigkeitsgedanke 
(ökonomisch, öko-
logisch und sozial) 
grundsätzlich Ba-
sis jeder Maß-
nahme ist. 

Wiederholbarkeit / 
Mehrjährigkeit / Wie-
derverwendbarkeit 
als Grundprinzip 

5.1.1 Abkehr von Einwegmateria-
lien im Wirkungskreis des Verban-
des (im Jahr 2021) 

Nein Einführung von Mehrweg-
materialien (Pfand) 
Verbandseigene Anschaf-
fung von… 
Anmietung von  
Mehrfachnutzung von 

- 

 

5.1.2 Grundsätzliche Ausrichtung 
von Projekten auf 4-Jahreszyklen 
(vgl. 1.2.3, 1.3.4 etc.) 

Nein Verweise bzw. verbandsspe-
zifische Beispiele: z.B. 
Durchführung von Veranstal-
tungsreihen, materieller und 
personelle Ressourcenein-
satz, automatisierte Evaluie-
rung von Verbandsmaßnah-
men 

- 
 

 

5.2 Entwicklung 
von Verbandsiniti-
ativen zur Nachhal-
tigkeit (ökono-
misch, ökologisch 
und sozial) bzw. 
zur nachhaltigen 

Gesellschaftspoliti-
scher Konsens und 
Anspruch, der Maß-
nahmen in allen Le-
bensbereichen erfor-
derlich macht (u.a. 
Klimawandel, Ener-
giekrise) 

5.2.1 Verbandsworkshop zum 
Thema Nachhaltigkeit (ökono-
misch, ökologisch und sozial) mit 
Erarbeitung von Handlungsfeldern 

Ja Fachreferent/Experte zum 
Thema 
Teilnehmerkreis:  
Prüfung von Best-Practice-
Beispielen 
Verbands/sportartspezifi-
sche „ergiebige“ Handlungs-
felder definieren. 

500 

 



 

 

 

Verbandsausrich-
tung 

 
5.2.2 Vermehrte Durchführung di-
gitaler Veranstaltungsformate 

Nein Durchführung von mind. 
50% der SFV-Präsidiumssit-
zungen als VSK  

- 

 

 
Überschlägige Gesamtkosten XY 

 

 
Zur Verfügung stehender Höchstbetrag XX 

 

 
Delta  

 

 

 



Bericht des Vize- Präsidenten Finanzen BDV zur Delegiertenversammlung 
 
 
Ich habe das Amt des Vize- Präsidenten BDV damals übernommen, weil Laura Söhngen zu 
der Zeit als Präsidentin des BDV keinen Schatzmeister hatte. Es war eigentlich nur über-
gangsweise angedacht das Amt auszuführen. 
 
In der ersten Amtszeit habe ich noch den Zahlungsverkehr erledigt, was dann aber mit Ein-
richtung der Geschäftsstelle des BDV von Frau Linhart erledigt wurde. 
 
Die Jahresabschlüsse und Haushaltsrahmenpläne wurden vom Präsidenten in Zuarbeit 
durch seine Frau Iris in vorbildlicher Weise erledigt. ebenso die laufende Buchhaltung. Dies 
wurde stets durch die Kassenprüfer in deren Prüfbericht bestätigt. 
Zu den aktuellen Zahlen in der Buchhaltung und in den Jahresabschlüssen wird der Präsi-
dent in der Delegiertenversammlung bei Fragen Auskunft geben können, 
ebenso zu den im Haushaltsrahmenplan 2023 vorgeschlagenen Wertansätzen. 
 
Ich selbst war in den letzten Jahren eigentlich nur in beratender Funktion tätig und unter-
stützte die Arbeiten, vor allem in Sachen, die mit dem Finanzamt zu tun hatten. 
 
Aus zeitlichen Gründen, hauptsächlich beruflich bedingt, werde ich mein Amt zur Delegier-
tenversammlung am 5.12.2022 zur Verfügung stellen und nicht mehr zur Wahl stehen. 
Ich weiß, dass mein designierter Nachfolger das Amt des Schatzmeisters sehr gut ausführen 
wird und stehe ihm selbstverständlich bei Fragen jederzeit zur Auskunft zur Verfügung. 
 
Ich bedanke mich in diesem Zusammenhang bei allen Präsidiumsmitgliedern für die stets 
hervorragende Zusammenarbeit und wünsche Allen beste Gesundheit und alles Gute weiter-
hin. 
 
mit dartsportlichen Grüßen 
 
Hans- Jürgen Karl 
Vize- Präsident Finanzen 
 
 



Bericht des Vize Präsident Bernd Saller Saison 21/22 

 

 

In 2021und 2022 wurde in der Sportschule Oberhaching, wieder je ein Trainer C Lehrgang 

abgehalten.  

 Der Lehrgang in ´21 hatte eine so große Nachfrage, dass wir ihn mit den ursprünglich 35 gemeldeten 

Teilnehmern, in zwei Lehrgänge teilen mussten. Dank der Möglichkeit des Homeschooling konnte das 

auf je zwei Präsenzwochenenden durgeführt werden.  

 Der Trainer C Lehrgang in 2022 konnte wieder unter normalen Bedingungen stattfinden und mit 20 

Anmeldungen war auch dieser Lehrgang gut besucht. 

 Von den 55 Anmeldungen haben aber noch nicht alle Teilnehmer Ihre Lizenzen. Aus überwiegend 

gesundheitlichen Gründen gab es Ausfälle. Diese werden aber in den kommenden Trainer 

Lehrgängen die Chance haben, ihre Lizenz zu bestehen. 

 Im Oktober ´22 begann ein weiterer Trainer C Lehrgang mit 16 Teilnehmer, der im Februar ´23 

beendet sein wird. Im Herbst 2023 startet dann ein neuer Trainer C Lehrgang. 

 Im Jahr 2021 wurde zusätzlich ein Trainer B Lehrgang beendet, der Corona bedingt unterbrochen 

werden musste und nicht eher weitergeführt werden konnte. Mittlerweile haben alle 10 Teilnehmer 

Ihre Lizenz bestanden. Zeitgleich konnten wir die Räume der Sportschule Oberhaching nutzen, um 

einen Lizenzverlängerungs-Lehrgang durchzuführen. Ein weiterer Trainer B Lehrgang ist für 2023 

geplant und wird bald beworben. 

An dieser Stelle ein großes Lob und Dankeschön an meine Referenten und Dozenten, die immer da 

waren und tolle Arbeit geleistet haben. 

Nebenbei wurde, unter Anderem auch von mir, für den DDV die Ausbildungs-Ordnung überarbeitet 

und für den DOSB niedergeschrieben. Welche auch daraufhin vom DOSB genehmigt wurde. Dies war 

leider kein leichtes Unterfangen, da von manchen Bundesländern eher Gegenwind als Rückenwind 

kam und von vielen Bundesländern leider gar kein Wind. Aber somit haben wir nun eine bundesweit 

einheitliche Ausbildungs-Ordnung, die es in Zukunft erleichtern soll, länderübergreifend Trainer 

ausbilden zu können. Bereits jetzt plant Hessen und Baden-Württemberg mit uns in 2023 je einen 

Trainer C Lehrgang vor Ort mit unseren Dozenten zu veranstalten. 

 Der Terminkalender für 2023, wird somit gut gefüllt sein. 

 

 

Mit dartsportlichen Grüßen, 

Bernd Saller 



Jahresbericht 2021/22 des Landessportwart 

 
 
Zahlen allgemein: 
 
Meldung am 1.September 2021     3454 Spieler in 180 Vereinen 
Nachmeldungen bis 31.August 2022  367 Spieler => gesamt 3821 Mitglieder  
Der BDV hatte somit 429 Mitglieder mehr (ca. 13 %) wie im Vorjahr und ist momentan der 
zweitgrößte Landesverband innerhalb des DDV.  
=> aktuell 4439 in 218 Vereinen, beide Zahlen wieder absoluter Rekord (plus 16,2 %) 
 
Im September 2022 startete die Ranglistensaison mit dem ersten Turnier seit 2 1/2 Jahren 
in Ergolding. 
Im Oktober folgte ein Regiotermin mit fast 140 Teilnehmern in Ebern und Augsburg. 
 
German-Masters: 
 
Nach 2-Jähriger Pause wurden die German Masters in Ginnheim/Frankfurt ausgetragen 
und sie waren wieder erfolgreich für den BDV. 
 
Herrenteams: 
5.Platz BDV 1  
5.Platz BDV 2 
17.Platz BDV 3 
 
Damenteams: 
9.Platz BDV 1 
9.Platz BDV 2 
9.Platz BDV 3 
 
In der Länderwertung belegten wir den 5.Platz. 
 
Bei den anderen Wettbewerben könnten die BDV-Spieler auch sehr gute Ergebnisse 
verbuchen: 
 
Herren: 
3.Platz Bruno Stöckli 
5.Platz Michael Unterbuchner 
9.Platz Ricardo Pietreczko , Peter Seidl, Christian Reiter und Waldemar Melech 
 
Damen: 
2.Platz Monique Lessmeister 
3.Platz Anna Degel,  
5.Platz Christine Brunner, Bianca Espig und Anke Kirchermeier 
9.Platz Laura Söhngen 
 
Jugend: 
1. Platz Liam Maendel-Lawrence 
 
Auch allen anderen Spielern meinen Glückwunsch für die erreichten Platzierungen. 
 
Die Leistung aller Teams und der Zusammenhalt unter den Bayern in Ginnheim, egal in 
welchen Team jemand spielt. Sonst wäre diese Erfolge des BDV nicht möglich. 
 
 
 
 



Bayern- und Landesliga: 
 
Das Dartteam Essenbach wurde Bay. Meister vor dem DC Torpedod. Leider verpasste 
Essenbach den Aufstieg in die 1.Bundesliga Süd, aber beide qualifizierten sich für die 
neugegründete 2.Bundesliga-Süd. 
Somit ist der BDV in dieser Saison mit 5 Teams in der 1. bzw. 2 Bundesliga vertreten. 
Die 2 Meister und Vizemeister der Landesligen stiegen in die Bayernliga auf, das waren 
die Kreuz Bamberg, DSV Nürnberg 93, Clochard Darter Augsburg und Dart Attack Allgäu.. 
 
BDV 8er-Cup: 
 
Das Finale gewannen die Black Birds Kelheim gegen den DSV Finnigan´s Harp Nürnberg 
mit 9:4. 
Somit vertraten die Kelheimer und die Nürnberger die bayerischen Farben in Hanau. Die 
Black Birds gewannen das Finale mit 7:5 gegen die Vikings Berlin und wurden somit DDV-
Cup Gewinner 2022. Die Finnigan´s unterlagen leider gegen den SV Lila mit 7:5  im Finale 
des DDV-Verbandscup und wurden 2. 
 
Bay. Masters: 
 
Bei den Bay. Masters in Marktheidenfeld siegte der DVO  im Herrenwettbewerb gegen den 
MOFDV mit 7:1. Bei den Damen gewann der OBDV mit 4:1 gegen den NSDV.  
Somit gewann der DVO (15 Punkte) die Gesamtwertung vor den OBDV (13 Punkte) und 
dem MOFDV (12 Punkte). 
Beim Jimmy-Kraus-Cup gewann das Finale der MOFDV 1 mit 4:0 gegen den OBDV. 
 
Allgemeines: 
 
Ich nahm im letzten Geschäftsjahr an folgenden Gremien und Veranstaltungen teil: 
- leitete 4x den BDV-Sportausschuss (Videokonferenz) 
- leitete 2x den DDV-Sportausschuss  
- 4x am DDV-Hauptausschuss (2x Videokonferenz und 2x als Präsenzsitzung) 
- 1x DDV-Verbandstag 
- BDV-Delegiertenversammlung (Videokonferenz) 
- 3x BDV-Präsidiumssitzungen (Videokonferenz) 
- 8x DDV-Präsidiumssitzungen (2x Präsenzsitzung und 6x Videokonferenz) 
- 5x Arbeitsgruppe BDV-Struktur SpWKO (2x Präsenzsitzung und 3x Videokonferenz) 
 
Zusätzlich erledigte die Amtsgeschäfte des DDV-Bundesspielleiter. 
Ebenfalls verwaltete ich die BDV- und DDV-Mitgliedsdatei. 
Nebenbei bin ich seit 37 Jahren 1.Vorstand meines Vereins. 
Teilnahme an mehreren Arbeitsgruppen des BDV und DDV. 
Leitung der Arbeitsgruppe BDV-Struktur SpWKO 
 
Ebenso hatte ich auf allen Ausschüssen, Delegiertenversammlung sowie per Telefon, Fax, 
E-Mail und seit neuesten per WhatsApp für alle Probleme und Anregungen ein offenes 
Ohr um Lösungen und Verbesserungen für alle zu finden. 
 
Das gelingt natürlich auch nicht immer, aber ich versuche mein Bestes! 

 
Adi Seidl, BDV-Landessportwart 
 
P.S.  immer Mensch bleiben!!! 



Bericht des Jugendwarts 2019-2022 

 

- Entwicklung einer Vision von leistungsorientierter Jugendarbeit 

  (Powerpoint für den BDV, Podcast mit Eberhard Setz) 

- Erstellung einer To-do-Liste für die Kooperation mit Target  

  (wurde abgearbeitet, Kooperation kam dennoch nicht zustande) 

- Corona: 

  * Trainingspläne über facebook (Steigerung der Abonennten auf  

     über 10 000, Steigerung der Tiefenreichweite nach einem Monat  

    (Januar) auf über 48 000 

  * Testen einer „Jugendbundesliga“ der Landesauswahl- 

     Mannschaften 

- Außendarstellung der Jugendarbeit des BDV auf dem EC 2022 

   + Kaderjugendliche spielen Dart auf der Roof Top Area 

   + Kaderspieler verteilen eigene Autogramme 

   + Bobweltmeister Lochner besucht unser Mitmach-Area 

- Gründung des Landesleistungszentrums Straubing 

   + Entwicklung der Standards für die einzelnen Trainingstage 

   + Gewinnung des Stellvertreters (Benjamin Schuy) 

   + gemeinsames Einarbeiten des Teams 

   + Außendarstellung des LLZ Straubing zusammen mit Harald  

      Buchwald (Bericht tvbayernlive.de) 

- sportliche Erfolge: 

   + KC 21:    Team Bayern 1 Erster 

    Team Bayern 2 Dritter  



  + KC 22:  Team Bayern 1 Dritter 

    Team Bayern 2 Zweiter 

  + Wien   Maendl-Lawrance Einzel  Erster 

    Maendl-Lawrance Doppel  Zweiter 

    Maendl-Lawrance/ Glass Erster 

  + Swiss open  Glass Erster 

  + E-Dart in Slowenien 

    Eckert/ Preis  Doppel  Erster 

    Preis  Einzel Erster 

  + JDC Gibraltar Gruss/ Seemann mit Germany 1 Zweiter  

 

Ich bedanke mich ausdrücklich bei Rudi Haller (Jugendwart DVO), 

und dem LLZ Straubing Team (Buchwald, Kricke, Strietzel) und 

meinem Stellvertreter (Schuy) für die gute Zusammenarbeit. 

Aus gesundheitlichen Gründen stelle ich mich nicht der 

Wiederwahl. 

Mit Susanne Preis scheint die Nachfolgerin schon gefunden. 

Ich wünsche dem BDV und dessen Jugend für die Zukunft alles 

Gute. 

 

gez. Thomas Burger  

 



Be richt Kassen prüfu ng Geschäftsja h r 202L | 2A22

Der Jahresabschluss des Bayerischen Dart Verband e.V. per 31.08.2022 wurde durch die von der
Delegiertenversammlung beauftragten Kassenprüfer Sabina Dannhorn und Sven Steffen am

2O.!1.2O22 in den Räumen des Gasthauses Forster am See in Eching geprüft. Der 3. Kassenprüfer

Daniel Lorber ist auf Grund Krankheit nicht anwesend.

Alle Auskünfte zur Kassenprüfung gaben lris und Christian Baumgartner und hatten alle Unterlagen

dabei.

Der Verein unterhält ein Girokonto und ein Geldmarktkonto. Nach mündlicher Erklärung existieren
keine weiteren Konten auf den Namen des Bayerischen Dart Verband e.V..

Die Salden stimmen mit den Bankauszügen überein. Alle Konten sind in den Jahresabschluss

eingeflossen.

Die Belege der Buchführung werden sehr übersichtlich aufbewahrt. Die stichprobenartige Prüfung der
Belege ergab, dass anhand der Kontoauszüge alles nachvollzogen werden konnte.
Einzige Unschärfe ist der fehlende Unterschriften-Nachweis für die Teilnehmer und Trainer im
Landesleistungszentrum Süd - dieser Nachweis ist zwingend für mögliche Steuerprüfungen
erforderlich und unbedin€t noch nachzureichen.

Zudem stehen noch 9.002,00 Euro offene Forderungen im Raum, die im Jahresabschluss entsprechend
enthalten sind.

Die Buchführung gibt jedeneit Auskunft über die Zuordnung der Einnahmen und Ausgaben zu den
einzelnen steuerlichen Bereichen des Vereins. Nach unseren Feststellungen sind die für den Verein
geltenden steuerlichen und sonstigen gesetzlichen Bestimmungen beachtet worden.

Die Ausgaben erfolgten nach dem Grundsatz der Wirtschaftlichkeit und entsprechen dem satzungs-
mä ßig festgelegten Vereinszweck.

Als künftige Hilfestellung für Schatzmeister und Kassenprüfer wird lris Baumgartner eine kleine An-
leitung für die jeweiligen Konten erstellen, um die Zuordnung der jeweiligen Einnahmen/Ausgaben
noch transparenter darzustellen.

Da der angestellten Bürokraft zum 3!.12.2022 gekündigt wurde, empfehlen wir zur Entlastung der
Bürotätigkeiten - vorrangig in der buchhalterischen Unterstützung - tris Baumgartner als 100,00
Euro-Kraft einzusetzen.

de tt.2022

Sven Steffen Dannhorn
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